

PALABRAS DEL DIRECTOR DE LA ACADEMIA DIPLOMÁTICA DEL PERÚ JAVIER PÉREZ DE CUELLAR, EMBAJADOR JULIO GARRO

Lima, 21 de diciembre de 2023

En primer lugar, quisiera expresar mi reconocimiento a la Señora Presidenta Dina Boluarte por presidir la solemne ceremonia de incorporación de un nuevo grupo de graduandos de la Academia al Servicio Diplomático.

La Academia de Diplomatica del Perú Javier Pérez de Cuéllar, encargada de formar y actualizar a los aspirantes y miembros del Servicio Diplomático de la República ha acompañado al Ministerio de Relaciones Exteriores, desde su fundación en 1955.

A lo largo de estas casi siete décadas, la Academia ha experimentado un continuo proceso de fortalecimiento institucional gracias al esfuerzo, compromiso y dedicación de muy distinguidos diplomáticos que me precedieron en este cargo.

El trayecto recorrido ha permitido que la Academia ocupe un lugar destacado entre las instituciones de su índole, tanto a nivel regional como global.

Por este motivo, me complace informar que nuestra Academia ha sido elegida como sede de la 51 Reunión del Foro Mundial de Academias Diplomáticas e Institutos de Relaciones Internacionales en el año 2025. En esta fecha, que coincide con el septuagésimo aniversario de nuestra alma mater, Lima congregará a Academias y Universidades del mundo en un evento que organizaremos con la Academia Diplomática de Viena y la Universidad de Georgetown, presidencias permanentes del Foro.

Señoras y Señores

La Academia se propuso hace mucho ser cada vez más inclusiva. Los requisitos para la admisión se pueden resumir en tener vocación de servicio al país y demostrar un elevado nivel de desempeño académico y personal.

En estos dos últimos años, han estudiado en la Academia Diplomática alumnos de Arequipa, Cusco, Lambayeque, Junín, Ica, Ayacucho, Apurímac, Moquegua, Puno y Pasco.

En años anteriores, orgullosamente, hemos graduado a alumnos de prácticamente todos los rincones de la patria.

Nuestros estudiantes provienen de casi tantas universidades en Lima como de provincias, e inclusive del exterior, algunos de ellos retornantes de comunidades peruanas en el extranjero.

Sus formaciones abarcan 15 especialidades profesionales distintas. Tenemos actualmente, o hemos tenido en años recientes, además de las carreras tradicionalmente afines a la diplomacia, a bachilleres en ingeniería, turismo, matemáticas, ciencias de la salud y arte, así como a graduados de la Escuela Militar y de la Marina Mercante.

También me gustaría destacar los avances en materia de género, pues algo más del 40 por ciento de nuestras graduadas en los últimos 5 años han sido mujeres. Todavía no estamos en la mitad, pero hacia allá vamos. En la promoción que ingresó en abril 15 de los 25 son mujeres.

Señoras y Señores

No voy a presentar aquí una memoria de actividades. Pero permitanme compartir unas breves notas sobre algunas de las actividades más saltantes de este último año que estimo aportan a la formación de nuestros futuros colegas.

A comienzos de año se suscribió un acuerdo con la UNESCO para la creación de la “Cátedra UNESCO en Diplomacia y Gestión Cultural”. Somos la única academia diplomática del mundo que lo tiene. En su marco, y como parte de la Maestría en Diplomacia y Relaciones Internacionales, los alumnos realizaron cursos y talleres sobre Promoción Cultural, Tráfico Ilícito y Recuperación de Bienes Culturales, Cultura Contemporánea Peruana, entre otros.

De igual manera, se ofreció, a través de la Plataforma Virtual que funciona en la Academia, un diplomado en Gestión y Promoción Cultural. Este brinda útiles herramientas para realizar proyectos culturales que contribuyan al logro de los objetivos de la política exterior.

También me es grato informar que este verano todos los alumnos que inician el segundo año realizarán, por primera vez, prácticas institucionales en nuestras misiones en el exterior.

El objetivo es que conozcan la labor que ellas desarrollan y pongan en práctica los conocimientos académicos que han adquirido.

Adicionalmente dos alumnos, un hombre y una mujer, navegarán en el Buque Escuela Unión durante casi cuatro meses promoviendo el comercio y la cultura peruanas.

De igual manera, me complace informar que el Consejo Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación Tecnológica (Concytec) ha aprobado la “indexación” de la revista “Política Internacional” de la Academia Diplomática y su inclusión en el prestigioso repositorio LATINDEX - Sistema Regional de Información en línea para Revistas Científicas de América Latina, España y Portugal, lo que representa un logro para la Revista, para la Academia y para la Cancillería; y un reconocimiento a más de 50 años de esfuerzo continuo.

Mirando hacia adelante, y en el marco del proceso de permanente actualización, iniciaremos un ejercicio de revisión de la malla curricular para atender cada vez más cercanamente las necesidades de esa nueva diplomacia que evoluciona frente a nosotros.

Es en ese mundo de acelerados cambios, algunos auspiciosos, algunos peligrosos, todos inciertos, en los que les corresponderá ejercer sus funciones a los actuales alumnos de la Academia: Como los preparamos?

Y a aquellos funcionarios que tienen algunos años de carrera y encuentran que lo que aprendieron en las clases de formación o cursos de perfeccionamiento se corresponde

cada vez menos con la realidad que ven desde embajadas, consulados o representaciones: Cómo los actualizamos?.

Pues me propongo explorar, en permanente consulta con el Canciller y el Viceministro Jefe del Servicio, un ejercicio que creo debería involucrar ideas de toda la Cancillería y otros actores vinculados a la política exterior. Ésta se centra en la triada de Actitud, Conocimientos y Habilidades, pues la más reciente investigación sobre la materia parece coincidir en que es la interacción de estos tres componentes -Actitud, Conocimientos y Habilidades- la que mejor prepara para un esfuerzo centrado en “aprender a aprender” a lo largo de toda la carrera. Confío tener la oportunidad de contar con la colaboración de todos en este empeño en el futuro inmediato.

Señoras y señores

El éxito de la diplomacia peruana a lo largo de su historia se atribuye en gran medida a la efectividad del proceso de selección, formación y mejora continua de sus miembros. Ese papel fundamental ha sido desempeñado por la Academia Diplomática Javier Pérez de Cuéllar.

Entonces, si algo hemos aprendido en el Perú de estos doscientos años de hacer política exterior independiente, ciento cincuenta de tener un servicio diplomático profesional y siete décadas de formarlo en una escuela especializada, es que la eficiencia requiere institucionalidad.

Y la institucionalidad depende de dos pilares: las personas y las normas. Ya hemos hablado de las personas que nos precedieron. Las que nos reemplazarán están aquí, paradas, preparadas, listas.

En lo que no debemos cejar, como institución, pero sobre todo como país consciente de todo lo que se juega para la Nación más allá de sus fronteras, es en mantener las normas que aseguren la rigurosidad en los procesos de selección, formación y perfeccionamiento de quienes tendrán la responsabilidad de defender los intereses del Perú en un mundo cada vez más complejo.

Dicen que el Presidente Eisenhower decía que es mejor tener a una persona trabajando contigo que a tres trabajando para ti. En ese convencimiento, expreso mi agradecimiento al equipo de la Academia, al Director Adjunto Minsitro José Luis Gonzales, a los diplomáticos que conforman la planta orgánica, al personal administrativo que asegura la continuidad y eficiencia de las labores y al permanente apoyo del personal de servicios.

En tanto mi gestión no cubre más que los ultimos cuatro meses, hago extensivo mi reconocimeinto por su labor a mis predecesores en este año, los embajadores Gonzalo Gutierrez y Gustavo Meza Cuadra.

Queridos graduandos,

Hoy cierran un capítulo significativo en sus vidas, marcado por el esfuerzo y la disciplina que caracterizan a la formación impartida por la Academia. Han superado desafíos, forjado vínculos y demostrado que la dedicación y el compromiso son las piedras angulares del éxito. Recuerden que hoy empiezan una carrera que lleva por nombre ... Servicio.

Ustedes han escogido a Carlos Alzamora para nombrar su promoción. Honren su memoria. Dénsese tiempo para interesarse por lo que hicieron él y, en general, nuestros antecesores. Ustedes son los llamados a completar ese ejercicio de amor por el Perú que se practica en esta Casa y que él personificó -brillantemente- en tantos temas y foros.

Ojala, al concluir su carrera, muchos años en el futuro, puedan afirmar, como lo hizo él, citando a Raúl Roa, que se retiran "con el corazón sin canas, la mente sin arrugas y el carácter sin papada".

Señora Presidenta

Señor Canciller

Señor Viceministro y Jefe del Servicio Diplomatico del Perú

En mi calidad de Director de la Academia Diplomática del Perú, presento a ustedes a estos 21 graduandos que han culminado satisfactoriamente los requisitos académicos y profesionales de la Academia y están dispuestos a prestar el Juramento de estílo que los incorpore al Servicio Diplomático de la República. Tengo toda la confianza que sabrán ser fieles a la tradición de excelencia de esta Casa y, con la ayuda de Dios y ejemplo de sus mayores, se esforzarán por promover los intereses permanentes de la Patria; pensando siempre en el beneficio de sus compatriotas, en particular los más necesitados.